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諸佛菩薩，師父上人，各位法師，各位善知識：大家阿彌陀佛！ 

我們今天繼續講雲門宗；在雲門的文偃禪師，他也很注重經教，經教也是參禪

可以說參禪也是經教。我今天要介紹「雲門三字」和「雲門三句」。 

「雲門三字」就是「顧、鑒、咦」；第一個字就是自我反省，第二個字就是自

我鑒戒，第三個字就是截起一切的境界。 

「雲門三句」就是「涵蓋乾坤、截斷眾流、隨波逐浪」，在這三句可以看出，

文偃禪師他是很注重華嚴的思想。剛好我們現在在誦《華嚴經》，我覺得「涵

蓋乾坤」蠻契合「理事無礙，事事無礙」的思想。我們見到任何的境界，就不

要隨著這個境界轉，才可以跟禪《華嚴經》融合在一起。 

現在我們來講「隨波逐浪」。一般來講，禪師也是要辯才無礙，才可以統領大

眾。好比有的人會來問：「法師、法師，請問什麼什麼？請問怎麼樣？」賓跟

主，我們自己要搞清楚。不要讓人問了一個難題，我們就把生死忘了──我們

出家是為了要了生死。有的人問題一大堆，好像那個爬藤一樣，我們就整個心

被問題給牽住了。其實有一些問問題，他只要好好精進努力，就會從問題中得

到這個答案的。我們來到佛寺，法師們還要帶拜懺、還要帶誦經、還要幫忙回

答問題，有力氣都變沒力氣了。所以儘量能夠自己把它解決，就自己默默去打

坐解決，不要來麻煩法師。 

現在我們來說雲門宗的「一字關」。比如說，有其他的學人會來問文偃禪師：

「如何是雲門劍？」文偃禪師就答：「祖。」祖，是祖師吧？ 

又有學人問：「殺父殺母，佛前懺悔；殺佛殺祖，什處懺悔？」文偃禪師就回

答：「露。」當時我在想，為什麼要回答這個「露」呢？這個「露」是什麼露啊

？就發露懺悔的露。有一天我去問我們的法師：「為什麼用這個『露』啊？」



結果她回答：「本來就是這個『露』，還哪一個露啊？」我本來想說：「跑路的

路。」因為她問我，我趕快跑啊。 

又有學人問：「如何是玄中的？」文偃禪師回答：「如。」 

在禪裡面，就說一個字。這也讓我們隨時隨地都可以回光返照，以徹見到自己

的本性。所以不要小看一個字！ 

氣質比較平實溫和的學人，通常文偃禪師回答「家家觀世音」。比如有學人來

問：「牛頭未見四祖時如何？」文偃禪師就回答：「家家觀世音。」讓學人自己

去參。 

文偃禪師也會用「喝」的跟用「打」的方式。 

比如文偃禪師一次開堂的開示說：「十五日以前不問爾，十五日以後道將一句

來。」又自說：「日日是好日。」這就說日日是好日，就是學佛的人沒有分別心

，三百六十五天都是好天，時時都是吉祥日。提醒我們，時時用這個雲門禪法

來參。 

文偃禪師當時很反對僧人去行腳，因為這樣會影響到治安，就是農業上或許你

行腳就會踩到農作物，就會破壞了。講到這邊我想到一件事，因為在臺灣托缽

的出家人是很多的，不叫托缽，叫化緣。他們通常在人比較多的地方。有一天

我回到家裡，我剛好聽到，不是面對我講的。鄰居就跟我媽媽講說：「現在菜

市場，尤其門前有很多出家人在化緣。」鄰居又問我媽媽說：「那你女兒要不要

去化緣？」我媽媽說：「我也不知道。」當時我媽媽又講了一句，她說：「哦！

看到那些出家人，我心很疼啊。我以前都會給他們錢，因為我會想到我女兒。

」（有人說：我媽跟你媽一樣。）我媽就說：「她那時候會拿錢給化緣的出家人

；如果沒有給他們錢，我的女兒不曉得會不會像他們這樣吃苦。」後來有人說

：「這些化緣的人，他化緣到錢，他就換了在家衣服去餐廳吃飯了。」其實有時

候，真的出家人都被那些假的出家人給破壞了。我講到文偃禪師他反對僧人行

腳，這也不是沒有意思的，而且真的影響到治安了，影響到整個環境，也會讓

大家造口業。 

文偃禪師圓寂十七年之後，就托夢給一位居士，請他幫忙開棺。開棺了，就看



到文偃禪師的身體都很好。我們坐禪，如果我們做得主來，一動一靜都是本體

的真如；如果沒有辦法做主，無明煩惱就會起來。我們人是很靈的動物，所以

我們有這個福報來學佛。 

剛開始的時候，法師舉一個例子說：「前面兩個法師把我們丟進海裡去游泳，

還去爬山。」昨天有一個居士跟我講：「我已經爬了三分之二。」真的這幾天，

好像在海裡游泳，很苦很苦；還去爬山，真的剩下半條命，法師很會舉例。 

文偃禪師也注重律學。我之前看過一個卡通片，有兩個比丘他們到外面去，他

們是學戒的。經過一個海邊，剛好一個女人在喊著：「救命！救命啊！」兩位法

師是男的，一個女的在喊救命。你看這一下，要持戒還是要救人？請問你們要

持戒還是救人？（有人說：救人。）對呀！一個比丘就跳下去，把女孩抱起來

。另外一個人想說：「我持戒，我不下去。」他走了一段路，那個人再問說：「

法師！你這樣破了戒啊！」救人的法師說：「我已經放了，你還抱著她。」我們

要看事辦事，比如說我持戒，那就破壞戒律，但是我們不去做壞事就好了。持

戒跟坐禪，要明白在自性上用功夫。 

還有，雖然只有三天講法，游泳快游三個禮拜。這幾天還好有法師的幫忙，還

有法師說：「你還來找我啊？」我一想，自己內心覺得很慚愧，自己又想說：

「哎呀！平時不燒香，臨時抱佛腳。」其實這是普通的話，但是你看，我們平

常天天看佛、拜佛，我們用真的心去拜嗎？要遇到困難的時候，真的才會說：

「佛陀真偉大！感謝所有法師的幫忙！」 

這也令我想到一件事；以前上學的時候，國文老師跟我說：「妳的國文還可以

進步。」我真的進步了。第二次老師又來了，他又說：「妳可以再進步。」這一

次有條件，不是沒條件的。老師說：「妳進步，我可以買禮物送妳。」我內心起

惡念了：「多可惡啊！」所以今天受果報了。你們聽了這些話，不要當笑話啊

，真的報應呀！我內心想什麼你們知道嗎？我想：「讀書，跟我沒關係；但是

成績高一點，是不是給老師你總成績高，對你升職啊、薪水升高、名譽會好？

我才不要讀了。」 

那一刹那想這樣。你們看！誤了自己一輩子，到現在第三天，還想到那個老師

，真的很對不起老師。其實英文老師也是這樣跟我講，看我現在多苦啊！所以



真的活該啊！對不對？（有人回答：對。）其實學佛的好處就是時時給自己鼓

勵，要更用功！更努力！今天如果沒有佛法，我不會感恩這兩個老師。真在痛

境中，才可以回想：「唉！別人為我們好。」（有人回答：那就繼續痛下去。）但

是我會開悟的，沒關係！不用斷手斷腳，就會開悟？（有人說：是呀。）是啊

！看學佛就有好處！如果沒有學佛，今天她講這樣，又氣一輩子。 

講到這邊，講一個笑話給大家聽，剛剛講到「累積點數」，對不對？有一天我

跟我們法師講，我說：「法師法師，妳要不要站中間當法主？」法師說：「不要

，太累了。」（大眾笑）之後她又說：「要不然上供時間較短，我可以。」（大

眾笑）就跟她說：「累積點數。」她馬上說：「好！好！」是誰呢？是這一位法

師（恒懿法師）。（大眾笑） 

＊＊＊．．．．．．．．．．．（以下恒懿法師說） 

要補充一些。因為一開始近藏師說，我們把她丟在大海裡面。要搞清楚，以前

跟師父（宣化上人）出門時，師父講都不講，我們就到上邊來──本來講好今

天誰講，不關我的事；唉！師父說你上來講。那才真丟到大海裡面！你不會說

我不要講，上來就要講，是這樣子。後來學聰明了，我都先準備，到時候萬一

被叫上來，還可以講。 

曾經有法師問，是不是我以前就很會講法，其實我並不是一直都會講法。在小

學時候有一次，老師叫我去演講比賽，老師叫我，我說：「好。」在家準備，

結果呢，演講這一天，我一上臺，看到下面都是人，嚇我一跳──我想這是大

眾威德畏──就忘記講什麼，那時候也不知道怎麼下臺。從那時候起，再也沒

有上臺。大學什麼比賽，從來都沒有參加過。直到碰到師父了。 

有一次我們去金山寺，師父奇怪在講法時有題目出來。那時候我記得講唐玄宗

，講唐玄宗時，師父叫我上來講，我就不講，怎麼樣就不講。師父講法結束後

，師父叫我，師父是這樣的口氣對我說：「今天叫你講，你怎麼不講呢？」好

像說，你怎麼這樣不講呢？覺得很可惜！我那時候覺得很慚愧，因為那時候我

沒出家，但是為了佛教，我們本來就應該要把我們所知道講出去，讓有緣的人

聽了，有相應了，就可以嚮往佛教來學佛。 



從那時候開始，很勉強，準備二十分鐘的東西在上面講；從這樣開始，慢慢學

習，後來才能夠準備一分鐘可以講五分鐘。那是誇張了講。不過這個都是訓練

的，大家要常常的看書提醒自己，然後要常常的訓練自己。其實在座每一個人

，我們請你們上來講法，你們應該都把你所知道的，你覺得可以跟人家分享的

，拿出來跟人家分享，不要說不要講。我覺得我們態度應該是很積極的，我能

對大家有所幫助的心理去做。那你就不會再說：「哎呀！怎麼辦啊？我講人家

不喜歡聽。」人家喜不喜歡聽，那是他的事情；我們講出來，是我們應該做的

事情。所以今天跟大家講這些，希望你們多多的踴躍。 

阿彌陀佛！ 

 


